

Historia de las publicaciones dedicadas a la cardiología y cirugía cardiovascular en nuestro país

History of publications devoted to Cardiology and to cardiovascular surgery in our country

Dr. Sc. Prof. Alberto Hernández Cañero; Dr. Sc. Prof. David García Barreto

Se nos ha pedido que escribamos una nota editorial para la nueva Revista Cubana de Cardiología y Cirugía Cardiovascular. Hemos visto nacer 3 revistas dedicadas a la especialidad en nuestro país. Siempre han estado ligadas al esfuerzo de unos pocos, al papel y a la tinta -raras veces abundante- y a la generosa ayuda de los trabajadores de las escasas imprentas que podían dedicarse temporalmente a editarlas en La Habana.

La primera revista surgió en el año 1938 y se mantuvo hasta 1959. Esta fue costeadada por la incipiente Sociedad de Cardiología (la tercera en América) mediante el pago de la renta de laboratorios farmacéuticos que exhibían productos en unas vitrinas que se colocaron en los locales de la Sociedad. La colección de todos los números de esa revista actualmente sólo parecen existir en el Museo de las Ciencias, entre cientos de otros documentos médicos, esperando algún día ser rescatadas cuando este vuelva a abrir sus puertas. Aunque esta redención parece una quimera, basta para creer en ella, una visita al Museo de Bellas Artes que estuvo recorriendo la ciudad durante medio siglo en los "hombros" de una sola persona que sentía un profundo cariño por las obras que cuidaba.¹

La segunda revista nació poco tiempo después de integrado el Instituto de Cardiología y se llamó Boletín de Cardiología. Salía 3 veces al año con el esfuerzo de un grupo de gente entusiasta que se reunía en la Subdirección Docente del Instituto, tuvo una vida efímera pues sólo se publicaron 6 números en 2 volúmenes.

A principios de los años 70, el Departamento de Investigaciones, comenzaba a desarrollarse, existía una biblioteca que recibía con retraso, pero con cierta periodicidad una revista de informática médica que permitía solicitar sobretiros de artículos internacionales. El papel del Boletín era de mala calidad y se usó como diseño de portada el actual símbolo del Instituto. La distribución en el país la hacía un departamento del Ministerio de Salud Pública que concentraba bibliotecas médicas, adquisición de libros, revistas y otras publicaciones. Cada vez que alguien salía al exterior se llevaba revistas para obsequiar con la esperanza de que a alguno de nosotros le pidieran un sobretiro.

Nos contaba un compañero del Comité Editorial que viajaba al exterior que le pidió una cantidad de números nuevos a la imprenta y había ido a recogerlos, sin éxito, varias veces. Un día antes del viaje volvió a la imprenta y le informaron que aún no estaban listos. Pidió hablar con el administrador que lo llevó a una sala donde un grupo de compañeras se sentaba alrededor de un pomo de goma de pegar, metían el dedo y pegaban el lomo de cada revista. El administrador le dijo: "Teníamos una máquina para hacer esto y se rompió". El compañero de la revista se sentó, metió el dedo en la goma y pegó los números que necesitaba. Todo ello con gran vergüenza.

En la medida que las investigaciones fueron desarrollándose los artículos fueron mejores y se logró hacer un resumen en inglés, de tal manera que los números que salían a algunos países del exterior fueran comprendidos.

En 1987, en la Conmemoración de los 50 años de la Sociedad de Cardiología apareció la Revista Cubana de Cardiología y Cirugía Cardiovascular. Comenzaban a distribuirse las primeras computadoras personales y era más fácil encontrar y pedir bibliografía. Se comenzó a solicitar colaboración del extranjero, comenzaron a aparecer secciones de interés como: Metodología de la investigación, Avances Terapéuticos, Para su Colección, este último con materiales de consulta para la práctica diaria, Haga usted su Diagnóstico y Comentarios de Artículos extranjeros. La revista tenía alrededor de 70 páginas y salían 3 números al año.

A finales de la década de los 80 se creó un serio problema editorial pues publicaban en papel 27 revistas en nuestro país hasta que comenzó el Período Especial y se tomó la decisión de limitar las publicaciones médicas a las 5 revistas de especialidades médicas básicas.

Se realiza ahora un nuevo intento de continuar con la Revista Cubana de Cardiología y Cirugía Cardiovascular; en formato digital, con mejor edición, más rápida y económica. No se necesita mucho espacio para archivar los números y la impresión en discos compactos o en otros medios electrónicos de almacenamiento facilita su conservación. Contamos ya con una página Web con la cual se puede interactuar. Los servicios de información como *Medline*, *Scielo* o *Hinari* son fácilmente accesibles, de modo que la búsqueda de antecedentes se puede hacer en un tiempo breve.

Ahora sólo queda la voluntad de escribir para hacer de nuestra revista un medio de expresión científica representativo de la especialidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Matamoros Tuma C, Rippe Moro MC. Apuntes históricos de las colecciones de arte cubano del Museo Nacional de Bellas Artes. A la memoria de Rodríguez Morey. Museo Nacional de Bellas Artes. Colección de Arte Cubano, 2001;8-20.